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§ 9. Die Stämme auf -ντ: Gemeinsames 
• Zu den Stämmen auf -ντ gehören: - Substantive, die alle Maskulina sind; 
        - Adjektive und Partizipien mit drei Endungen. 
• Die Stämme auf -ντ bilden den Nominativ Singular Maskulinum 
    mit ς (vgl. φύλαξ, παῖς) 
 oder ,asigmatisch‘, mit Dehnung des davorstehenden Vokals (vgl. ῥήτωρ). 
• Im Nominativ Sg. Mask. (Endung -ς) und im Dativ Pl. Mask./Neutr. (Endung -σι), ferner im 

Nom./Akk. Sg. Neutr. (= reiner Stamm) sind folgende Lautgesetze zu berücksichtigen: 
 
 

 
• vor σ fällt ντ mit Ersatzdehnung weg, wobei: 
   -ᾰντ + σ > ᾱσ 
   -οντ + σ > ουσ 
   -εντ + σ > εισ 

• im Auslaut fällt τ weg (vgl. S. 7 §2) 
 

 

 
§ 10. Adjektive der ντ-Stämme 
• πᾶς, πᾶσα, πᾶν, Gen.: παντός, πάσης, παντός: Stamm παντ- (jeder, ganz, alle) 

• Das Femininum - ist mit einem ablautenden Suffix *-jᾰ/jη gebildet (sog. ‚Motion‘: *-jᾰ/jη 
<*-jᾰ/jᾱ < idg.*-jH2/jeH2): aus *παντ-jα- ist zunächst *πανσα- gewor-den, 
dann ist das ν vor σ mit Ersatzdehnung ausgefallen: > πᾱσα-; 

  - flektiert nach der A-Deklination, und zwar nach δόξα, δόξης (vgl. S. 4). 
 

  So wird das Femininum sämtlicher Partizipien und Adjektive „dreier Endungen“ der 
dritten Deklination gebildet und flektiert. 

 
  Maskulinum Femininum Neutrum  
 Sing. Nom. 

 Gen. 
 Dat. 
 Akk. 

πᾶς πᾶσ α πᾶν 
παντ ός πάσ ης παντ ός 
παντ ί πάσ ῃ παντ ί 
πάντ α πᾶσ αν πᾶν   

 Plur. Nom. 
 Gen. 
 Dat. 
  Akk. 

πάντ ες πᾶσ αι πάντ α 
πάντ ων πασ ῶν πάντ ων 
πᾶ σι(ν) πάσ αις πᾶ σι(ν) 
πάντ ας πάσ ας πάντ α    

 Anm. • Nominativ Sg. Mask. πᾶς < *παντ-ς, Dativ Pl. Mask./Neutr. πᾶσι < *παντ-σι. 
 • Nom./Akk. Sg. Neutr. πᾶν < *παντ (mit langem ᾱ nach dem Nom. Mask. πᾶς,  
  anstelle des erwarteten *πάν mit ᾰ). 
 
Übersetzung von πᾶς: • ohne Artikel: πᾶσα χώρα: 1. jedes Land, 
      2. [seltener] ein ganzes Land;  
      • mit Artikel:  πᾶσα ἡ χώρα: das ganze Land; 
        πᾶσαι αἱ χῶραι: alle Länder. 


